
漯河发布APP

《市民建言》栏目是《漯河日
报》重点打造的一档网络民情栏
目，已经开办10年，创办这档栏
目的初衷是为了适应互联网时代舆
论引导的需要，在党和政府与网民
之间架起一座有效沟通的桥梁，把
一些民意民情、真知灼见收集上
来，为市委、市政府及有关职能部
门提供决策参考。市委、市政府还
专门下文要求各部门认真听取网民
意见和建议，积极回应网民关切，
广泛凝聚社会共识，构建网上网下
同心圆。

大家有什么烦心事、麻烦事，
可扫描二维码下载漯河发布，打开
《市民建言》栏目，点击“我要参
与”即可留言。

【建言回复】

一、公共厕所每晚以打扫卫生
为由锁门。

漯河发布网友“317119”说：
市区崂山路南段的公共厕所每天晚
上以打扫卫生为由锁门，市民如厕
很不方便。

市沙澧河建管委回复：管理部
门已对保洁人员进行批评教育和处
罚，并要求其严格按照规章制度保
证公共厕所24小时开放。给市民造
成的不便我们深表歉意，保证此类
问题今后不再发生。

二、消防通道放置石墩。
漯 河 发 布 网 友 “321062”

说：嘉业城市花园一期南门消防通
道上放有石墩，如遇紧急情况会严
重影响车辆通行。

郾城区创建文明城市指挥部办
公室回复：嘉业城市花园物业公
司解释说，小区一期个别业主将
车辆长期停放在消防通道上有较
大安全隐患。郾城消防部门多次

下发整改通知。为此，物业公司
放置了石墩。如遇紧急情况，他
们会快速将石墩挪开，保证消防
通道畅通。

三、污水外溢，臭气熏天。
漯 河 发 布 网 友 “331020”

说：辽河路与太行山路交叉口向东
200米路北的人行道上污水外溢，
臭气熏天，已持续月余，影响附近
居民生活。

郾城区创建文明城市指挥部办
公室回复：窨井是清源供水公司
的。我们和有关部门把污水抽干
后发现自来水管道没有破裂，污
水是从砖缝溢出的，初步判断是
附近的地下排污管道破裂。我们
已和有关部门破开路面，查找破
损管道。

对于以上【建言回复】中尚未
解决的问题，本报记者将持续关注。

本报记者 李 鑫 整理

【建言调查】

打扫干净 对外开放

中小学生“睡得了”还要“睡得好”

自强不息 点亮人生
■孙建磊
彭超 6 岁时不幸触碰到变压器上

的电线，导致双臂截肢。但他没有
被命运的挫折打倒，而是开始尝试
用脚写字、洗脸刷牙、洗衣做饭。
经 过 努 力 ， 他 完 全 做 到 了 以 脚 代
手、生活自理。近日，彭超参加同
济大学研究生复试，并用与其他考
生相同的时间答完了所有试题。因
成绩达到录取分数线，拟被同济大
学法学院录取。

看了这则新闻，心中久久不能平
静。对于我们普通人来说，彭超就是
个奇迹，可望而不可即。但是，我们
应该从彭超的故事中得到一些启示、
汲取一些力量、明白一些道理。比

如，当我们面对困难和挫折时，要有
自强不息的精神。只有这样，人生才
能实现逆转。

用脚写字、洗脸刷牙、洗衣做饭……
彭超说，虽然不便，但是他相信“别
人做到的我也可以”。这句话里，满是
彭超面对人生的自信。但我们很多人
恰恰缺乏这种自信，缺少这种信心。
很多时候，我们在开始的时候就输
了，觉得自己不可能做到，然后就真
的没有做到。自信是精神之钙，也是
人生之钙。“我能！”相信自己才能不
断进步，才能超越过去的自己。否
则，会将自己困于一个狭小的圈子，
无法突破。

自信不是盲目的、虚无缥缈的。

支撑起自信的是能力，而要有能力，
就必须努力努力再努力。

因为穿衣、洗漱、叠被子需要花
费更多时间，彭超每天都比别人早
起。彭超说：“我心里一直有个信
念：我能行，只要付出更多努力！”
参加研究生复试，他只要求“安排两
个硬一点儿的凳子”，并用与其他考
生相同的时间答完了所有试题。人们
都说，台上一分钟，台下十年功。用
脚写字考上同济大学的彭超又付出了
多少努力？人生的甜蜜不是锦衣玉
食，而是苦尽甘来；人生的精彩不是
唾手可得，而是不断用努力超越自
我、实现目标。人生，因自强不息而
精彩。

在短视频APP 上，经常能看到一些主播带你
“五分钟看完一部电影”，或是多个主播换汤不换
药反复演绎同一个“老梗儿”。短视频正成为互联
网知识产权侵权的最新高发地带。有调查数据显
示，短视频独家原创作者被侵权率超过九成。

新华社发 曹 一 作

无人驾驶智能插秧机、智能化叶龄诊断、智能化
浸种催芽、智能化控制灌溉……记者近日走访黑龙
江、山东、湖南、安徽等部分粮食主产区，“智慧春
耕”让地变“聪明”人变“懒”，手机成新农具，有的
种粮大户成了“按一下按钮”“点两下手机”的“配
角”。

新华社发 朱慧卿 作

近年来，拍照搜题 APP 成为很多在线教育平
台的引流工具。“用户体验”越来越好，使得不少
学生对其产生了高度依赖。部分专家和教育界人士
认为，当前拍照搜题 APP 的功能还在不断升级，
在学生中的渗透率持续走高。在此背景下，有必要
对其作用进行反思，对以提分为卖点的营销推广进
行规范。 新华社发 徐 骏 作
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新建住宅限高 保障居住安全

@北京青年报：日前有数据显
示，就地过年积压的出游热情在2021
年清明节假期得以释放，一些景区再
现“人从众”景象。据文化和旅游部
数据中心测算，清明小长假期间，全
国国内旅游出游1.02亿人次，按可比
口径同比增长144.6%，恢复至疫前同
期的94.5%。面对汹涌的人潮，有网
友感慨：这是久违的拥挤，这是被怀
念的拥挤。

点评：刚刚过去的清明小长假又
一次见证了中国旅游消费市场的澎湃
动力。相信只要控制好疫情，乘势而
上引导这股强大的消费动力，中国人

“沉睡的旅游消费”一定能被进一步唤
醒，有力推动构建以国内大循环为主
体、国际国内双循环相互促进经济发
展的新格局。

@法治日报：花费三四千元购买
“随心飞”机票套餐服务，就能在一段
时间里、一定条件下，不限次数飞
行。去年以来，多家航空公司推出了
这样的机票业务新模式，产品一经推
出就异常火爆。但近期有媒体报道，
随着消费者出行的增加，“随心飞”产
品因“套路深”、兑换难等问题饱受诟
病。

点评：据悉，近日多家航空公司
已经宣布下架“随心飞”系列产品。
不过，下架产品不是终点，只是解决
问题和反思的起点。换言之，航空公
司要拿出更多的诚意，解决每个“随
心飞”用户体验过程中遇到的问题，
尽可能弥补由此给他们造成的损失，
以便最大限度地挽回自身形象。在此
基础上，要适应市场需求，推出更多
有创新性、有生命力的产品和服务，
以满足客户体验，实现共赢。

@工人日报：湖北武汉黄陂区有
许多外来务工者，其中不少女性因要
照顾孩子而缺乏就业机会。然而，一
家服装加工厂却专招带娃的宝妈——
同为宝妈的老板不仅实现了创业梦，
还让更多宝妈有了稳定的收入。

点评：“宝妈工厂”的出现，给女
性劳动者提供了更多就业机会，提供
了更优质、更适宜、更友好的就业环
境。这为呵护女性就业权益和儿童发
展权益提供了有益的探索，值得尝试
和推广。时下，需要一份稳定工作的
宝妈还有很多，“宝妈工厂”大有前
景，也具备进一步发展的条件和潜
力。有关方面应该重视这种业态，以
减免税费、资金补贴、技能培训、绿
色通道注册等方式引导、支持其发
展，同时梳理、总结其管理制度和形
式，研究其推广的可行性。

@北京商报：帮200多个家庭做
整理收纳，归置面积达2个足球场大
小……这是北京“00后”淘宝整理收
纳师魏婉晴的业绩。她说：“我们不是
高级保洁员。”今年1月，人社部公布
一批即将纳入新职业的工种，整理收
纳师位列其中。目前，整理收纳师扩
张迅速，四成以上年薪超10万元。

点评：随着社会的发展，市场供
需发生变化，一些新职业会涌现，一
些旧行当会消失。如今，包括整理收
纳师在内的新职业逐渐形成体系，在
大众认知中的普及范围将会越来越
广。

@新华网：为方便危重症患者及
行动不便的工伤职工参加劳动能力鉴
定，山东青岛市人社局推出远程视频
劳动能力鉴定服务模式，方便职工足
不出户完成劳动能力鉴定。目前，青
岛已为100多名危重症职工进行远程
鉴定。

点评：视频鉴定劳动能力就是
“智能版上门服务”，是“放管服”改
革的具体落实形式，本质是数据多跑
路、服务多跑路、责任多跑路，让民
众少跑路、少花钱、少折腾，给民众
提供便利、减轻负担。同时，视频鉴
定劳动能力也能提升鉴定效率，降低
鉴定机构的成本。各地人社部门、劳
动能力鉴定机构一定要增强主动服务
意识，积极创造鉴定条件，优化鉴定
流程，调度鉴定资源，健全鉴定机
制，把视频鉴定、上门鉴定服务做到
位，为行动不便的职工开辟绿色通
道。

■本报记者 杨 旭
3月19日，本报报道了建业·

二号城邦小区东侧公厕脏乱差一
事。如今，公厕是否可以正常使
用？4月7日，记者再次来到小区东
侧，发现公厕面貌焕然一新，打扫
得很干净。此前通过“漯河发布”
向记者反映问题的孟女士表示，几
天前公厕投入使用，以后再也不用
为找不到厕所发愁了。

建业·二号城邦小区物业经理

林先生告诉记者，在公厕未达到开
放标准之前，他们曾用木板将入口
堵住。没想到个别市民擅自移动木
板，在里面大小便。“3月底，公厕
设施齐全了，可以对外开放了，我
们把里面彻底清理了一遍。”林先生
说，

随后，记者联系了环卫部门。
一名工作人员表示，公厕已于4月1
日移交源汇区环卫处，安排专人每
天打扫，确保市民正常使用。

■练洪洋
近日，教育部办公厅印发了 《关

于进一步加强中小学生睡眠管理工作
的通知》，要求小学生每天睡眠时间应
达 10 小时、初中生应达 9 小时、高中
生应达8小时，同时还提到3个“中断
机制”，要求作业、校外培训、游戏都
要为学生睡眠让路。

“睡得少”，必须重视了。在我的
印象中，专门为中小学生睡眠下发通
知还是第一次，可见教育主管部门为
此操碎了心。的确，中小学生“睡得
少”是一个令人心痛的现实。多年以
前，笔者每天早上六点多送孩子上学
时，发现在马路上除了环卫工人，就

是背着书包的中小学生。这些年来，
情况有所好转，但问题依然没有彻底
改观。一份权威资料显示，有95.5%的
小学生、90.8%的初中生和 84.1%的高
中生的睡眠时长不达标。因此，有人
形容中小学生是“特困人群”。长期没
睡够，上课又辛苦，处于发育期的中
小学生，身体一直处于超负荷运转状
态，对其身心健康的损害可想而知。

“睡得了”，只是第一步。要让中
小学生睡足，就要对症下药，找出侵
夺中小学生睡眠时间的罪魁祸首。粗
略梳理，原因无非有三：一是学业负
担太重。二是课外补习太多。三是玩
手机、打游戏时间太长。这三个原因

中，有的与学校有关，有的与家庭、
社会有关。学校方面还好一些，教育
部门可以出手管理，比如规定上学放
学时间、作业总量等。至于家长和社
会方面，治理难度就太大了。从过往
各种为中小学生减负的政策实施情况
来看，家长反而成为最大的阻力源，
学校为学生们减的负担，往往都是家
长们偷偷给加回去的，譬如送孩子参
加各种补习班。所以，落实中小学生

“睡眠令”需要全社会支持，尤其是家
长。

“睡得好”，才是真的好。如果说
让中小学生“睡得了”是一个目标，
那么，“睡得好”就是一个梦想。何时

人才选拔机制、考试评价方式、教育
教学体系、竞争激烈程度等有了显著
改变，压缩中小学生学习时间、延长
他们的睡眠时间，才能真正落实见
效。要是明天要交的作业还没完成、
要考的内容还没复习好，就算身体躺
在床上，思想也会梦游的。中小学生

“睡得少”“睡不好”乃一果多因，是
各种社会问题在中小学生身上的集中
投射，一份通知难以釜底抽薪。

“睡眠令”之重要意义在于，彰显
理念、唤醒意识，让全社会都来关心中
小学生睡眠问题。只有从教育的全生
态、全链条进行治理且持之以恒，才有
可能还广大中小学生一个好觉。

■刘冉冉
近日，住建部发布 《关于加强县

城绿色低碳建设的通知 （征求意见
稿）》 并公开征求意见。这份征求意
见稿提到，限制县城居住建筑高度，
新建住宅以 6 层为主，最高不超过 18
层。

现在的房子越建越高，但相应的
配套设施有点儿“跟不上”。以消防为
例，目前普遍使用的消防云梯高度在
50 米左右，对应住宅楼层为 17 层左
右。为了防范高层建筑遭遇危机的险
情，只能“量身定制”提高配套成本。

高层建筑也考验着地方政府的

管理能力。比如住宅楼宇的物业管
理，除了必要的消防设置之外，住
宅楼宇一般还涉及治安、交通、环
境 等 多 方 面 物 管 需 求 。 楼 层 变 高
了，要求地面上的物业管理水平也
得提升——防火巡查要定期，楼道要清
洁，安全出口不能堆放电动车……楼层
越高，对安全环保居住舒适的硬件要求
越“苛刻”，不然就可能造成居住体验
差，更可能埋下安全隐患。

无论消防还是物管能力的“拔
高”，即便在大城市都不是非常简单的
事儿，更别说消防设施原本就相对紧
张的县城了。

除了火灾等安全风险之外，高层
建筑还面临着房屋老化的问题。许多
老旧小区改造的例子证明，建筑翻新
不仅要做好主体维护，还涉及水电管
网改造等一系列维护项目。这些项目
不仅需要当期的改造资金，还要有持
续的维护管理资金长期“陪跑”。这无
疑是巨大的资源浪费。

新建住宅限高，这不是第一次。
去年4月，住建部就曾和国家发改委联
合发布 《关于进一步加强城市与建筑
风貌管理的通知》，要求一般不得新建
500米以上建筑，严格限制新建250米
以上建筑。政策陆续出台，或许是看

到了随着各地经济水平的提高，高楼
越来越多，而部分地区的人口流动加
快，跟不上高楼建设的速度。如果建
设速度遥遥领先于实际需求，可能带
来“空心化”等问题。

新建住宅限高不能“一刀切”。
随着人民生活品质的提升，相应的
规范制度也该完善。对于缺乏人口
支撑、单纯追求“高楼效应”的地
方，应该严格限制；对于确有实际
需求且管理能力较强的地方，应该
适度放宽条件，切实营造安全、舒
适、宜居的生活环境，提升群众幸
福指数。

■王学明
日前，在国新办举行的新闻发布

会上，教育部相关负责人表示，今年
教育部将把校外培训机构治理列入重
点工作任务。消息传来，社会反响热
烈。

近年来，“校外培训热”持续升
温，家长们给孩子报培训班的热情日
渐高涨。校外培训乱象屡禁不止所带
来的负面影响不容小觑：一方面，价
格不菲的培训费加重了家长的经济负
担、增添了孩子的学习负担；另一方
面，教师参与有偿补课扰乱了正常的
教学秩序。因此，加强对校外培训乱

象的整治已迫在眉睫。
给“校外培训热”降降温，需

要 各 方 形 成 合 力 。 其 一 ， 职 能 部
门 要 畅 通 举 报 渠 道 ， 鼓 励 市 民 积
极 举 报 教 师 违 规 补 课 行 为 以 及 教
育 培 训 机 构 的 违 规 办 学 行 为 ， 并
对 市 民 反 映 的 问 题 线 索 及 时 处
理 。 其 二 ， 职 能 部 门 要 利 用 节 假
日 对 辖 区 深 入 调 查 ， 加 大 对 校 外
培 训 乱 象 的 查 处 力 度 。 同 时 ， 要
通 过 新 闻 媒 体 及 新 媒 体 加 大 对 教
师 违 规 补 课 、 培 训 机 构 违 规 办 学
行 为 的 曝 光 力 度 ， 切 实 起 到 震 慑
效 应 。 其 三 ， 教 育 主 管 部 门 及 学

校 要 加 强 师 德 师 风 建 设 ， 规 范 教
师 依 法 执 教 、 廉 洁 从 教 行 为 ， 切
实筑牢教师队伍思想防线。

当然，对于广大家长来说，要端
正对孩子的教育态度，要意识到校外
培训班只是学校教育的补充，学生学
习成长的主阵地还是学校。在平时生
活中要多与孩子沟通，多关注孩子的
心理变化，切莫给孩子报培训班。试
想，如果孩子的心思不在培训班上，
家长花再多的钱也没用，甚至有可能
会让孩子产生逆反心理。笔者相信，
只要没有了市场需求，校外培训乱象
就失去了赖以生存的土壤。

给“校外培训热”降降温

■《建业·二号城邦小区东侧 公厕脏乱差》后续

过不去的事要过去，放不下
的情要放下。翻过一页，才能书
写另一页，这样才能让人生慢慢
变成一本书。事过境迁再阅读，
才有往事繁花似锦、回忆温暖如
春。向前不难，只要学会转弯。

——刘同

没有人是完美的，你可以通
过不断努力去接近完美。时刻准
备好迎接命运的挑战，你终将抵
达光明之地。拥抱卓越，接受不
完美。

——艾力

如果心中没有春天，即使街
上有成排的花树、空中有成群的
燕子，这仍是一座冷酷的城市。
如果人人都不浇别人的树，绿荫
就不会来遮你的头。

——余光中

每个人都争取一个完满的人
生。然而，自古到今、海内海
外，一个百分之百完满的人生是
没有的。所以我说，不完满才是
人生。

——季羡林

成功的人们告诫还在努力的
人们：要坚持自己的风格，永远
不要模仿其他人。

——爱默生

没有无聊的人生，只有无聊
的人生态度。

——刘瑜


